



MAURIENNE GENEALOGIE INFOS

cotisation annuelle 20 €
Abonnement CEGRA 15 €

<http://perso.club-internet.fr/maurienne.genealogie>

10 rue du Bourneau 73300 VILLARGONDRAN FAX/☎ 04 79 59 80 83 e-mail duc-joseph@wanadoo.fr

Membre du CEGRA — Affiliée à la
Fédération Française de Généalogie

Mai 2003

n° 66



Notre nouveau logo

Né de l'imagination de plusieurs membres du bureau, c'est Madame SALLE, épouse de notre dévoué secrétaire, qui a réalisé la maquette de notre logo.

Afin de bien situer géographiquement notre activité, les « Aiguilles d'Arves » un des symboles de la Maurienne représente le **M** de Maurienne, tandis que notre « poule » qui souvent représente notre vallée s'inscrit dans le ventre du **G** de Généalogie.

NOS REUNIONS

Lundi 5 mai 2003

Le président Jo DUC ouvre la séance en présence de 32 personnes qu'il remercie de s'être déplacées aussi nombreuses, ce qui est un encouragement certain pour les membres actifs de M.G.

Il rappelle que cette soirée nous permettra d'entendre Monsieur Michel GALLIOZ venu nous exposer ce qu'il connaît de la construction de l'église du Thyl au village de Thyl-Dessus chef-lieu de cette ancienne commune de Maurienne.

Jo DUC comme toujours donne les dernières nouvelles de la vie de l'association :

Limoges : nous serons présents à l'assemblée générale annuelle de la F.F.G. dans un stand tenu par le C.G.S et le C.E.G.R.A. avec un panneau présentant notre association comme il en avait été décidé. Ce panneau comporte notre nouveau logo (voir ci-dessus).

Plaquette : cette plaquette réalisée par le C.A. de M.G. est destinée à faire connaître l'association à l'occasion de toutes les manifestations auxquelles nous participerons ou que nous organiserons.

Etat civil en ligne : depuis une quinzaine de jours il est possible de consulter l'état civil de la Savoie, en ligne pour le consulter et copier les actes qu'il contient. Actuellement une centaine de communes est disponible et le reste devrait l'être d'ici la fin de l'année en cours. Le projet est de pouvoir aussi consulter l'ensemble de la Mappede Sarde. M.G. pourra avoir une réduction sur les coûts de cette consultation si elle signe un partenariat avec la société qui a réalisé la conception de ce site..

« **Domaine Internet** » : Jo DUC invite notre spécialiste Serge MICHEL à nous présenter cette nouveauté. Celui-ci nous informe de l'acquisition que nous venons de faire d'un « domaine » sur Internet ce qui constitue un avantage certain pour les internautes à la recherche de notre site et d'autre part ce domaine sera pérennisé à titre définitif. Notre adresse sur Internet : www.maurienne-genealogie.org

Numérisation de l'état civil de la Maurienne : Bernadette BUFFAZ responsable de cette activité fait circuler une feuille pour que les intéressés s'inscrivent aux séances de travail aux archives départementales. Le président publiera dans le prochain bulletin de l'association le nom des communes dont les CD sont déjà refaits. Remarque : les nouveaux CD contiennent moins d'actes par unité que les anciens et pourront être commandés à notre président comme pour les anciens.

Le président donne la parole à notre conférencier du jour Monsieur Michel GALLIOZ.

L'église du Thyl

L'ancienne église était dans un très mauvais état en 1860 et elle était trop petite pour contenir la foule des fidèles à l'époque (500 habitants environ). La reconstruction de ce bâtiment est donc dès lors envisagée. Elle prendra de nombreuses années jusqu'en 1892 avec la pose des vitraux. Elle a été consacrée à Saint Laurent en août 1867. Les matériaux bois et pierres ont été transportés à dos d'hommes pour l'essentiel, sur de longues distances et avec une forte dénivellation de 700 mètres. Cette reconstruction a été rendue difficile aussi par les catastrophes naturelles, en particulier la foudre s'abattant à plusieurs reprises sur le clocher.

Le conférencier a tenu à souligner le courage des hommes de cette époque toujours prêts à poursuivre le travail malgré les conditions difficiles pour vaincre les intempéries comme l'outrage des ans.

Pour terminer il présente des diapos montrant cette magnifique église fièrement campée au sommet du village et nous fait découvrir les richesses intérieures des autels et du mobilier ainsi que des meubles et tableaux ornant cette église. On voit aussi les deux magnifiques tilleuls qui expliquent l'étymologie du nom de la commune.

Le président remercie Monsieur GALLIOZ et invite son auditoire à poser les questions qui les intéressent.

Le rédacteur de ces lignes s'est cru un instant revenu dans une de ces veillées qui rythmaient autrefois la vie de nos villages de montagne : en effet chacun après un peu d'hésitation y est allé

de son anecdote et de ses connaissances sur les autres villages de la commune et leurs chapelles.

La Traversaz et sa chapelle récemment restaurée dédiée à Saint Georges, la « caisse » tenue par le « procureur » vieille tradition toujours vivante : Monsieur Aimé RIONDET le procureur actuel détient les clefs et se fait un devoir de montrer les richesses du patrimoine de son village.

Le Thyl-Dessous dont la chapelle est en cours de restauration.

Sont évoqués les anciens villages, du Bois-Dessus et du Bois-Dessous, brûlés par les allemands à la dernière guerre.

Chaque village possède encore son four banal remis régulièrement en service particulièrement lors des fêtes.

Une chapelle, dans les alpages, Sainte Marguerite aux confins de la commune de Beaune rappelle l'activité d'élevage.

La commune possédait autrefois une exploitation importante de charbon ce qui explique, nous dit-on, la non-cohabitation des hommes et des animaux dans les chalets et maisons du Thyl.

Monsieur GALLIOZ donne des éléments supplémentaires pour convaincre l'auditoire de venir découvrir sa commune : un chemin archéologique, un dolmen et des pierres à cupules montrant le passé très ancien de ce beau pays.

Les « étrangers » au Thyl captivés par la tournure de la causerie envisageaient dès lors d'organiser une sortie future de Maurienne Généalogie pour visiter un site que ses habitants leur ont donné l'envie de mieux connaître.

J Salle

C.A. de Mnne Généalogie du 23 mai

Le président remercie les présents et l'on passe à l'examen des différents points inscrits à l'ordre du jour.

1°) Prévision, sorties:

Sortie aux archives : Jean-Marc propose les dates des 18 ou 25 juin prochain et il se charge de recenser les personnes du département et de les informer de notre projet qui s'adresse d'abord aux personnes n'ayant jamais fréquenté les archives départementales. Jo se charge de contacter les A.D. 73 pour mettre au point la réception du groupe intéressé par cette visite et le programme que les archivistes voudront nous présenter.

Sortie de fin d'année : il est proposé que cette sortie traditionnelle se fasse à La Roche sur Foron où a lieu le 22 juin prochain un mini-salon de généalogie organisé par le C.G.S. Cette sortie comporterait le matin une visite sur le plateau des Glières suivi d'un repas et la visite de la cité médiévale de La Roche, à la suite de quoi les participants intéressés pourront découvrir le mini-salon. Pour cette journée il sera demandé une participation de 24 € comprenant les visites et le repas de midi ainsi que l'accès au mini-salon gratuit.

Le CA n'ayant pas d'autre proposition de sortie, Jo prépare l'info à faire passer auprès de nos adhérents pour que les personnes intéressées se fassent connaître.

2°) Partenariat avec la société d'archives Multimédia

Il s'agit de la consultation des archives de l'Etat Civil consultables pour la Savoie sur Internet.

Cette consultation payante peut se faire au temps passé sur

la base de 0,34 € la minute ou en passant par un abonnement :

Tarifs actuels : 15 € pour une heure (13 € pour nos adhérents)

38 € pour trois heures (32 € idem)

102 € pour dix heures (85 € idem)

Le président insiste sur l'intérêt pour le plus grand nombre de généalogistes d'effectuer leurs recherches par ce canal en veillant à cibler les renseignements recherchés.

L'assemblée autorise le Président à signer la convention avec la société.

3°) Le point sur nos finances :

La trésorière nous présente une trésorerie en bonne santé et rappelant toutefois que trop de nos adhérents règlent leurs cotisations tardivement. Elle procède donc conformément à la règle à la radiation des retardataires de notre listing, et l'arrêt de l'envoi de « Maurienne Généalogie Infos »

4°) Compte rendu de notre participation au congrès national de Limoges :

Le Président a pu assister pendant les trois jours à ce congrès où il a pu rencontrer une dizaine d'adhérents de M.G., adhérents aussi à d'autres associations. Sur le stand auquel M.C. participait, tout le C.E.G.R.A. était présent à l'exception des parisiens et de l'A.R.E.D.E.S.

Cette place dans le stand nous a coûté la modique somme de 65 €. Elle nous a permis de faire connaître notre nouveau logo sur un panneau et de distribuer la plaquette réalisée dernièrement pour faire connaître M.G. et ses activités.

5°) Tarif révisé pour l'emprunt des CD de l'état civil

Nombre de nos adhérents ont pu emprunter depuis plusieurs années les CD de l'état civil des communes de la Maurienne. De nouveaux CD ont été refaits et ces CD se caractérisent par une meilleure facilité de lecture corrigeant le manque de lisibilité que l'on trouvait sur la première édition des CD anciens. Par contre cela se traduit aussi par une moins grande quantité de pages par CD.

Les adhérents seront sans doute nombreux à vouloir emprunter ces nouveaux CD aussi pour ne pas les obliger à engager de frais trop élevés le C.A. a décidé d'offrir l'accès des nouveaux CD en tenant compte des emprunts précédents, dont nous avons le suivi, aux conditions suivantes :

Pour un **premier emprunt** (l'emprunteur n'ayant jamais emprunté un CD ancien) le tarif reste inchangé, soit **16 €**

Pour un **second emprunt** (ancien ou nouveau) le tarif reste inchangé à **8 €**

Pour un **troisième emprunt** (ancien ou nouveau) le tarif reste inchangé à **4 €**

Pour les **emprunts suivants** tarif fixé à **4 €**

Les emprunteurs des CD des communes de la vallée peuvent aussi emprunter les CD du canton des communes sur lesquelles ils travaillent au tarif de 4 €

A noter que sur le site des Archives Départementales 73 on trouve le détail des communes par CD.

6°) Participation de M.G à des manifestations estivales

Pas de projet arrêté pour l'instant.

Nécessité de faire des permanences à l'intention des estivants en Maurienne :

Le mercredi 23 juillet à 17 heures au bureau près de l'église Villargondran

Le mercredi 6 août même heure même endroit.

Les mercredis 2 et 9 juillet il y aura une permanence qui accueillera les membres du CA disponibles et les volontaires afin de préparer le matériel (panneaux...) indispensable pour présenter nos activités et la documentation générale sur la généalogie en vue des expositions ou manifestations que nous serons amenés à organiser (expo à St Jean à l'automne) ou à participer dans l'été (Valloire ? ...)

7°) Projet de gabelle de 1758 pour cet automne :

Ce travail de longue haleine avance, 22 communes sont d'ores et déjà dépouillées, 30 sont en cours de réalisation. Un appel est lancé auprès de nos adhérents pour s'investir dans les 12 communes restant à faire.

20 personnes ont coopéré depuis le début et il est souhaité que celles dont le travail n'est pas à ce jour achevé puissent terminer leur travail d'ici le 31 juillet prochain.

8°) Exposition cet automne :

Elle reste prévue, reste à fixer la date avec l'A.M.A.C. et à voir avec les AD 73 la possibilité de présenter à cette occasion l'exposition « Vivre là-Haut ».

J Salle

Nos prochaines réunions

- Mercredi 04/06 à 17 h Généatique, dédoublement d'une des deux séances précédentes (inscription)

- **mardi 10 juin 20 h 30 salle polyvalente:**

HISTOIRE : Vivre à St Jean avant la Révolution (Jean. Marc DUFRENEY)

- **Mercredi 18 juin 13 h 45 visite des Archives Départementales à Chambéry.**

- **Dimanche 22 juin 7 h 45 Visite du Plateau des Glières, vieille cité de la Roche sur Foron et exposition Généalogique**

Nos séances hebdomadaires de travail du mercredi touchent à leur fin. Elles reprendront en septembre 2003. Le mois de juin s'annonce toutefois chargé avec deux sorties prévues et une conférence grand public. Soucieux de répondre aux attentes de nos adhérents-estivants, nombreux en juillet-août, nous leur avons réservé comme l'année dernière, deux permanences conviviales où ils pourront rencontrer en chair et en os nos adhérents locaux, dont beaucoup ne connaissent que l'adresse e-mail.

Permanence aux dates suivantes :

- Mercredis 23/07 et 06/08 à partir de 17 h au local.

D'autre part les mercredis 02/07 et 09/07 seront consacrés à la réalisation de panneaux et à la réflexion concernant d'éventuelles participations à des manifestations estivales liées à la généalogie et à l'histoire locale dans la vallée. Pour toutes ces séances de juillet, aucune inscription préalable n'est nécessaire, toutes les bonnes volontés sont les bienvenues."

JM Dufreney

ENTRAIDE

Nous vous rappelons que vous pouvez soit répondre vous-même au demandeur (ce qui est souhaitable) soit faire transiter votre réponse par Maurienne Généalogie

N° 2102 Bernard JACOMIN 204, rue de Tolbiac
75013 Paris

Recherche renseignements sur la famille MOLLINARO établie à St Jean de Maurienne au XVIII° siècle. Notamment la date de naissance, vers 1770/1775 et celle du décès vers 1792/1799 de Charlotte Françoise MOLLINARO, fille d'Egrège

Mathieu MOLLINARO et Françoise Catherine Roges, mariée à Gaspard Jacomin notaire à St Jean le 26 juin 1789

N° 2103 Monique CARLESSO 73220 St Pierre de Belleville
Tél 04 76 29 72 46

Recherche tous renseignements sur le patronyme PITTON en Savoie

Notre PARTENARIAT avec la Société Archives Multimédia

Depuis le 11 avril dernier, les Archives Départementales de Savoie ont mis en place, avec la société Archives Multimédia un service encore unique en France qui permet de consulter directement, via Internet, certaines Archives Numérisées : sont concernés les registres de l'Etat civil ancien, ainsi que les cadastres du XVIIIe siècle ("mappes sardes").

Compte-tenu de l'intérêt d'un tel service pour des recherches généalogiques en Savoie, qui rend ces Archives directement consultables depuis chez soi, 7J/7 et 24H/24, "Maurienne Généalogie" a décidé de conclure un partenariat avec la société Archives Multimédia, qui assure l'édition sur Internet pour les Archives de Savoie.

Concrètement, si la recherche des registres disponibles "en ligne" est gratuite en se connectant au site des Archives de Savoie à l'adresse <http://www.sabaudia.org/v2/archives73/index.php>, la visualisation des pages des registres ou des plans est, elle, payante.

Deux types d'accès aux documents sont proposés : un accès par le service AVA de France Telecom au prix de 0,34 € TTC la minute, ou bien une formule d'abonnement, qui consiste à s'inscrire pour acheter des forfaits de consultation (les tarifs publics sont 15 € pour 1H, 38 € pour 3H et 102 € pour 10H). Ce second mode d'accès est recommandé.

Dans le cadre du partenariat conclu avec Archives Multimédia, **nous sommes heureux d'informer nos adhérents qu'ils pourront bénéficier de tarifs préférentiels "partenaires"**, dans le cadre de la seconde formule "d'abonnement", à savoir respectivement 13 € pour 1H, 32 € pour 3H et 85 € pour 10H.

Pour bénéficier de ces tarifs "partenaires", il suffira de nous demander votre code personnel que vous devrez saisir lors de la commande des forfaits partenaires."

Opération gabelle 1758.

Maurienne Généalogie s'est lancée depuis peu dans le dépouillement systématique de son plus ancien dénombrement. Rappelons pour mémoire que celui ci couvre 60 des 66 anciennes communes de la vallée. La population est répertoriée par ménages ou feux, avec indication des liens de parenté entre membres, parfois des âges et souvent des éléments de filiation, auxquels s'ajoutent le bétail possédé et des informations annexes comme les absences éventuelles ou le degré d'aisance du ménage. Compte tenu de la période, il sera utile de faire d'intéressants recoupements avec l'état civil existant, permettant de faire le tri entre les nombreuses homonymies rencontrées. Le but final est donc de créer un fichier informatique unique autorisant des entrées et des sélections par les noms, prénoms, communes, ...

Ce fichier sera communiqué sans contre partie financière à

tous ceux qui participent à l'opération dont voici les modalités :

- Chaque participant s'engage à dépouiller (saisir informatiquement) au moins deux communes, (à choisir dans la liste ci dessous) et à les rendre pour le 31 juillet 2003.

- Il lui sera fourni gratuitement le CD Rom brut des données (texte en français d'une bonne lisibilité générale), ainsi que le masque de saisie sur Excel et quelques conseils en vue d'harmoniser la base.

- Au terme de l'opération à l'automne 2003, il recevra le CD contenant l'ensemble des communes saisies.

Signalons qu'un tiers environ du travail est déjà réalisé. Pour toute participation ou question à ce sujet, contactez-moi directement par courrier : jean-marc.dufreney@wanadoo.fr

Liste des communes restant à dépouiller :

Argentine, Avrieux, Montaimont, Sollières, St Alban des Villards, St Col des Villards, St Georges d'Hurtières, St Leger, St Pierre de Belleville, Termignon

Notre DOMAINE INTERNET

"Maurienne généalogie" s'est dotée d'un nom de domaine sur internet. La nouvelle adresse est :

www.maurienne-genealogie.org

le site sera désormais plus facilement référencé et donc plus facilement trouvé par ceux qui utilisent les moteurs de recherche. La nouvelle adresse sera aussi plus simple à mémoriser mais aussi elle restera la même lorsqu'éventuellement nous changerons d'hébergeur.

Le coût est modique puisque de 12 € HT par an. Nous observerons sans doute rapidement les effets de ce changement dans les statistiques de visite de notre site.

<http://perso.club-internet.fr/maurienne.genealogie> fonctionne néanmoins toujours et tant que notre hébergeur sera club internet"

Serge MICHEL

serge.michel@club-internet.fr

Nos sociétaires parlent de leur passion

J Philippe Demario

(Extrait du Dauphiné Libéré)

La Sham fait son Moyen-Age

Philippe Demario, historien connu de La Chambre, devait lors de la dernière réunion de la SHAM, intéresser vivement un public attentif à une période de l'histoire maurienne le Moyen-Age: « Seigneurie et féodalité : le pouvoir politique en Maurienne de 476 à 1492.

Des Burgondes en 443, période du Haut Moyen-Age, en passant par les Francs en 534, jusqu'à l'effondrement de l'empire carolingien à la fin du IX^e siècle peu d'éléments sont connus, puisqu'il faut attendre 1003 et la première mention d'Humbert Ier, dit « aux Blanches Mains » fondateur de la dynastie des Savoie. Le Moyen-Age central nous est plus proche, avec la fortification de Charbonnière à Aiguebelle et surtout la tour du Châtel, et le pouvoir des évêques qui commence en 579 (avec Felmasse). Les ecclésiastiques gouverneront administrativement la Maurienne avant l'arrivée des comtes qui sont obligés de partager le pouvoir avec

le clergé. Chacun lève l'impôt la dime pour l'église, la taille et le subside pour le châtelain et le comte. A cette époque, l'ensemble de ces ponctions représentait pas loin de 40 % du revenu, bien souvent agricole, des Mauriennois. Philippe Demario s'étend sur l'organisation de l'administration avec la féodalité, ses vassaux et seigneurs (le protecteur), les relations entre diverses couches sociales, le cadre organisationnel: le partage (pas toujours paisible) des pouvoirs entre le spirituel et le temporel, très imbriqués l'un dans l'autre.

La révolte des Arves, en 1327 constitue un événement politique majeur. Cet acte d'insoumission va modifier le pouvoir des évêques, placés désormais sous la tutelle des comtes de Savoie par le traité de Randens. Il réduit aussi les possessions épiscopales à Argentine, Valloire et Saint-André. Tout ce petit monde vit en harmonie relative pendant tout le Moyen-Age qui se termine en 1453, date de la prise de Constantinople par les Turcs

Le président Pierre Dompnier a remercié chaleureusement Philippe Demario espérant publier dès que possible cette importante étude. Et il a rappelé la sortie de ce dimanche en Basse-Maurienne, ainsi que la future réunion le 11 juin, avec pour thème « La maurienne » en 1730 d'après le cadastre sarde par Daniel Déquier.

Aimé PERRIN D.L du 18 mai

VISITE des ARCHIVES DEPARTEMENTALES

Mercredi après-midi 18 juin 2003

Rendez vous départ : Place du Champ de Foire
St Jean de Maurienne 13 heures 45

Au programme :

↳ réception par un responsable avec présentation des Archives Départementales.

↳ par Jean Marc Dufreney, comment utiliser les moyens mis à la disposition des chercheurs dans la salle de lecture.

UNE JOURNEE A LA ROCHE SUR FORON

DIMANCHE 22 juin 2003

Rendez vous départ : Place du Champ de Foire
St Jean de Maurienne 7 heures 45

Au programme : Visite avec guide

↳ du mémorial des Glières

↳ de la cité médiévale de La Roche avec repas

↳ Coût 25 € 50 par personne (repas et visite)

↳ Après-midi 8^{ème} rencontre généalogique des Provinces de Savoie (entrée libre)

Pour renseignements complémentaires :

J.M DUFRENEY 04 79 64 34 95

Jo DUC 04 79 59 80 83

André GRANGE 04 79 56 26 74

Vous pouvez inviter des amis, partage des frais de voiture avec participation de Maurienne Généalogie Selon le nombre de participants:

- possibilité d'affréter un car

- si le nombre est insuffisant, la visite du plateau des Glières est annulée.